

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Ptas.	Cts.
España . . . . .	1'25	
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50	
Ultramar . . . . .	2'50	
Número suelto . . . . .		0'05

## «AL BELLO SEXO» SIN RIVAL

### Veloutine FAFF

(Polvos de arroz)

¡¡ACEPTACIÓN UNIVERSAL!!

Déposito exclusivo en Palma

**Perfumería del Teatro**

DE

D. TOMAS VIDAL

Plaza de la Constitución

Pídanse prospectos.

## ALMANAQUE

DE

# La Ilustración

PARA

1891

Se vende á DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

## LA ESPAÑA MODERNA

MAGNIFICA PUBLICACION MENSUAL

La mejor Revista literaria de España.

Precios de suscripción: 30 pesetas al año.

A los suscriptores de LA ALMUDAINA

Colección encuadrada de 1889, quince pesetas.

Colección de 1890 hasta su terminación, quince pesetas.

Los dos años juntos, veinte y cinco pesetas.

Se suscribe en la administración de LA ALMUDAINA.

### Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

#### La campaña electoral

Barcelona 12 á las 2 t.—(Recibido con retraso)

El Sr. Salmeron y sus compañeros los señores Azeárate y Cervera han recorrido últimamente los pueblos fabriles de Sabadell y San Andrés pronunciando discursos para despertar el entusiasmo republicano y obrero.—Amengual.

#### La muerte de Valero

Barcelona 13 á las 2-27 t.

Ayer falleció en esta ciudad el eminente actor D. José Valero á edad avanzadísima.

Esta mañana se ha verificado su entierro que ha sido en extremo lucido.

El Teatro principal suspendió anoche la función.

Los demás teatros han enlutado sus fachadas. Toda la prensa de Barcelona le dedica entusiastas elogios.—Amengual.

#### Un Alcalde suicida

Barcelona 13 á las 3'45 t.

Se ha suicidado el Alcalde de San Martín de Provensals.

Su entierro ha sido una imponente y severa manifestación de duelo y de simpatía de todo el pueblo.

El periódico *La Publicidad* manifiesta, en el mismo sentido, que el Alcalde se suicidó por cuestiones electorales ante las amenazas del Gobernador de la provincia.—Amengual.

#### No hay nada de lo dicho

Madrid 13 á las 12'45 t.

El titulado Padlewski que ha sido preso en Olot no resulta ahora ser el verdadero asesino del general Salverstoff.

Aquel tiene la dentadura completa y el detenido no.

En cambio éste habla español y tiene una cicatriz en la cara, que aquel no tiene.

#### Un rumor inexacto

Madrid 13 á las 12'55 t.

Es falso el rumor de los que aseguran que se trata de incapacitar al Sr. Canalejas para ejercer la Diputación á Cortes por estar sujeto á proceso con motivo del duelo con el Sr. Martos.

En tal caso resultarían sujetos á la misma incapacitación los testigos Sres. Marqués de la Vega de Armijo y Navarro y Rodrigo.

### Ecos varios

Madrid 13 á las 1'40 t.

Toda la prensa dedica sendos artículos al eminente actor Sr. Valero.

El *Correo* da á entender en uno de sus editoriales, la conveniencia de que España abandone las Carolinas.

Mucha parte de la opinión pública sin atreverse á declararlo, opina de la misma manera, en vista de que aquellos peñascos cuestan hombres y dinero en mucho más de lo que valen.

### Asuntos coloniales

Madrid 13 á las 2 t.

Continúa preocupando la atención pública la actitud de los autonomistas de Cuba.

El Gobierno insiste en sus gestiones para que desistan de su retraimiento, habiendo mandado instrucciones telegráficas al general Polavieja.

El Sr. Sagasta trabaja en el mismo sentido.

### Fallecimiento de Alonso Martínez

Madrid 13 á las 3 t.—(Urgente)

Hoy á las siete de la mañana ha fallecido en esta Corte el Excmo. Sr. D. Manuel Alonso Martínez, víctima de una pulmonía.

Adquirió esa enfermedad hace siete días, en el Congreso. Nadie presentaba este desenlace, tanto es así, que ayer se levantó casi bueno.

A las once de la noche sufrió una grave recaída, pidiendo los Santos Sacramentos, que le fueron administrados.

Hasta los últimos instantes conservó la lucidez de su inteligencia, muriendo con gran resignación cristiana.

Pasado mañana á las dos de la tarde se verificará el entierro, siendo conducido el cadáver al Cementerio de San Isidro. No será embalsamado.

El Sr. Alonso Martínez había sido quince veces Diputado por Burgos, Castro, Jerez, Cervera, Jaen etc.

Fué Ministro muchas veces, una Presidente del Consejo, ocupó la Presidencia de la Academia de Jurisprudencia, pertenecía á la Academia de Ciencias morales y políticas, era presidente de la sección primera de la Comisión de Códigos y el Civil puede considerarse como obra suya.

Tenía la Gran Cruz de Carlos III, la cruz de Oficial de instrucción pública de Francia, era uno de los primeros abogados de España y se le consideraba también como á uno de sus primeros talentos.

### Movimiento político

Desde la llegada del Sr. Maura, era tema de todas las conversaciones políticas, el de la intentada coalición de las dos fracciones en que estaba dividido el partido liberal dinástico de esta isla.

Esperábase por todos que la presencia del distinguido hombre público sería ocasión para que se allanasen los obstáculos que imposibilitaban aquel justísimo anhelo de todos los buenos liberales y de todos los buenos mallorquines, pues que con él desaparecería una de las más funestas divisiones, capaz por sí sola de envalentonar á cualquier adversario.

Aunque no nos proponemos hacer la historia de las gestiones practicadas para alcanzar dicha fusión, diremos, sin embargo, que el Sr. Feliu celebró el sábado último una conferencia con el Sr. Maura, de la cual no resultó acuerdo alguno, antes al contrario, fué causa de que ya se considerase inútil cualquier otra solución que se intentase.

Parece que el punto capital de la discrepancia—según hemos oído asegurar—fué la designación de candidatos para la Diputación á Cortes, pues el Sr. Maura quería que el segundo puesto de la candidatura liberal se reservase para el Sr. Ribot, mientras que el Sr. Feliu no estaba conforme con esta designación que en su sentir no dejaba muy lucida á la fracción que representaba, ya que los dos puestos se reservaban para la otra.

Pero después de esto, el Sr. Socías y Caimary recibió una esquila de D. Antonio Maura citándole para otra entrevista, en la cual afortunadamente se desarrolló á la sombra de nuestro tráfico vinícola, principal riqueza del país tuvieron el buen acuerdo de reunir á más de doscientas personas, periodistas, corresponsales de periódicos nacionales, extranjeros y ultramarinos y de cuantos se asocian de una manera más ó menos ostensible, dentro de sus peculiares ocupaciones, á la patriótica empresa de defender la producción nacional, combatiendo especialmente la funesta concurrencia que hacen á los vinos legítimos ó procedentes del zumo de la uva los llamados artificiales compuestos de sustancias nocivas á la salud pública.

El banquete ofrecido fué un pretexto para recoger las ideas, propósitos y tendencias que encarnan en la opinión pública, y de lo cual se han hecho intérprete los periódicos.

Prescindiendo de ideas políticas, de escuelas y de teorías, los allí reunidos no tenían otra mira que defender siempre y en todas ocasiones la riqueza del país, las fuentes positivas de su prosperidad.

sometieran á la deliberación del partido en junta general que se convocó al efecto para antea-yer á las siete de la noche, suplicando la asistencia con encarecimiento. A la hora convenida más de setenta individuos del partido se reunieron. El Sr. Socías y Caimary dió cuenta de los trabajos realizados y concretó las proposiciones referidas, absteniéndose de manifestar su opinión el Directorio y sus individuos, aunque fueron instados para ello.

El asunto se pasó á votación secreta, aunque la pedían pública algunos de los presentes, resultando por mayoría que no se consideraba posible admitir las bases propuestas y quedando por lo tanto fracasada definitivamente la conciliación.

Todo el mundo, aún sin referir la culpa á unos ó á otros, está conforme en deplorar este resultado que no puede ser más sensible para la política mallorquina.

Ayer corría, con cierto fundamento, el rumor de que el Gobierno no presentaría candidato alguno por el distrito de Ibiza y que, por tanto, triunfaría allí sin oposición el candidato liberal Sr. Garíjo. De donde resultarían un puro lujo de exornación, las arbitrariedades y violencias de que hemos dado cuenta en distintos telegramas.

Y á propósito del Sr. Garíjo. Bueno es que á fuer de imparciales, ya que ni siquiera tenemos el honor de tratar al candidato por Ibiza, rectifiquemos una especie vertida por *La Mañana*, que quiere colocarle en situación desairada.

El Sr. Garíjo tiene en Mallorca muchos y buenos amigos que han ido á visitarle. Y entre ellos son innumerables los del partido conservador que lo han hecho, recordando en este instante á D. Pedro Sampol, D. Pedro Ripoll, D. Guillermo Moragues y á otros de autoridad indiscutible para el colega.

Por donde resulta que no son tan escasas las flores que ha encontrado el Sr. Garíjo. En cambio se ha visto libre del árbol de la azaférida, que ha ido á embalsamar con su fragancia otros vergeles.

El partido de la coalición republicana se reunió el domingo último con objeto de tratar de asuntos electorales.

De trescientos pasaron los asistentes á la reunión, en la cual se acordó la lucha, presentándose como candidato á D. Antonio Vil alonga y Perez que en tres épocas distintas ya ha representado á esta isla.

Por último pudo constarse ayer la Diputación provincial. Rotas todas las inteligencias entre los amigos del Sr. Maura y los del Sr. Socías, los candidatos de la última fracción se abatuvieron ayer de asistir, votando los de la primera con los conservadores.

Los presentes fueron los Sres. Sampol, Moragues, Olivés, Sbert, Nadal, Rius, Mir, Pina, Bosch, Socías y B-nassar.

Fué desechado el dictamen de la Comisión auxiliar que proponía como grave el acta del Sr. Nadal, fueron aprobadas las demás actas, fué nombrado Presidente de la Diputación Don Pedro Sampol, fué nombrado vicepresidente de la Comisión el Sr. Bosch y quedó constituido el cuerpo provincial.

### El banquete

de los defensores de la producción nacional

En el espacioso comedor del restaurant Martin de Barcelona, varios é importantes agricultores, vinicultores, exportadores, comerciantes y navieros, y los representantes de industrias que crecen y se desarrollan á la sombra de nuestro tráfico vinícola, principal riqueza del país tuvieron el buen acuerdo de reunir á más de doscientas personas, periodistas, corresponsales de periódicos nacionales, extranjeros y ultramarinos y de cuantos se asocian de una manera más ó menos ostensible, dentro de sus peculiares ocupaciones, á la patriótica empresa de defender la producción nacional, combatiendo especialmente la funesta concurrencia que hacen á los vinos legítimos ó procedentes del zumo de la uva los llamados artificiales compuestos de sustancias nocivas á la salud pública.

El banquete ofrecido fué un pretexto para recoger las ideas, propósitos y tendencias que encarnan en la opinión pública, y de lo cual se han hecho intérprete los periódicos.

Prescindiendo de ideas políticas, de escuelas y de teorías, los allí reunidos no tenían otra mira que defender siempre y en todas ocasiones la riqueza del país, las fuentes positivas de su prosperidad.

Por la calidad de las personas que concurrieron, por el número de ellas y por las levantadas miras de todos, es indudable que el acto fué importantísimo y que merece ser registrado por su alcance y por los resultados que del mismo indudablemente han de derivarse.

Nos pareció que la cuestión que allí se planteaba entraba en su verdadero cauce, con los ojos puestos en un fin patriótico, haciéndose abstracción completa de personalidades, que nada significan cuando se trata de asuntos del país, amparados por la razón y la justicia.

Se adhirió al banquete, escusando su asistencia *El Correo de Valencia*, «La Compañía vinícola del Norte de España» domiciliada en Haro, varios distinguidos zaragozanos, vinicultores de Barbastro, vinicultores y fabricantes de Reus, el *Diario de la Rioja* y la Cámara de Comercio de Logroño, importantes exportadores de Tarragona, don Juan Vía y Compañía de Villafraña, don Juan Serra de Malgrat y don Pedro Inglés y otros, de Cervera.

El local á pesar de sus holgadas dimensiones resultaba menguado para el número de concurrentes. Tres mesas colocadas en sentido perpendicular á otra destinada á la presidencia, bien puestas y adornadas con gusto, fueron necesarias para servir el banquete, en el cual el señor Martín se esmeró según acostumbra en estos casos.

Presidía don Romulo Bosch, teniendo á su lado á los señores Torres, Subirana, Maristany, Balcells y otras conocidas personas en nuestra plaza. Durante la comida no se oyó otro rumor que el producido por la conversación animada de los comensales, que departían amigablemente en voz baja. La atmósfera fué caldeándose, las conversaciones tomaron carácter más general, las voces de los que hablaban eran ya más perceptibles y al descorcharse el champagne una cierta corriente eléctrica se extendía de un extremo á otro de las mesas, esperando todos con impaciencia el momento de los brindis.

Imposible reseñarlos con toda extensión, ya porque ocuparían más espacio del que hoy podemos disponer, ya porque las notas culminantes, la síntesis de muchos de ellos, fueron idénticas como derivadas que eran todas de las mismas ideas y de análogos propósitos.

Don Romulo Bosch inició los brindis congratulándose de la reunión, de la uniformidad de pareceres ó feliz conjunción de aspiraciones de los comensales, y de los levantados móviles de todos, que no eran otros que la defensa de la producción nacional y el amparo de nuestros ricos caldos contra la concurrencia que les hacen los falsificadores y fabricantes de breverjes nocivos á la salud pública.

El señor Chaverri dió las gracias á la reunión, á la que saludó, excitándola á proseguir con fe y entusiasmo en el camino emprendido, asegurando él, por su parte, que no le arredraría ninguna clase de sacrificio en pro de la producción nacional.

Don José Balcells trató con la competencia que todos le reconocen la cuestión de las falsificaciones de vinos y de las reducciones de derechos, brindando porque se solicitase la inmediata prohibición de fabricar vinos artificiales.

El señor Serrate, hizo notar la novedad del acto que se estaba realizando, en el que prescindiendo de tendencias, de partidos y de escuelas, se agrupaban los que venían como ejerciendo la acción popular contra los falsificadores de caldos y usurpadores de marcas. Llamó también la atención sobre el hecho de acudir por primera vez á un banquete ó meeting del carácter que tenía el que se celebraba, una señora, Eva Canel.

El señor Serra, al brindar; á los industriales de vinos les llamó caballeros de industria.

El señor Roca y Roca, con la vehemencia de lenguaje que en él es peculiar y con el entusiasmo que siempre le anima en estos casos, ofreció su concurso y el apoyo de los periódicos que dirige.

El señor Vidal y Valenciano (don Eduardo), tuvo algunas frases para el labrador que cultiva la tierra y contra los que le hacen una inmoral concurrencia.

El señor Raventós, en nombre del Fomento del Trabajo Nacional, brindó por la aplicación de la ciencia al mejoramiento de nuestros vinos, haciendo notar que Cataluña se ha encontrado siempre al lado de Cuba en cuestiones de moralidad y justicia, haciendo votos por la unión y protestando de que existan intereses de provincia ó región, sino nacionales.

El señor Moreno, se felicitó del carácter que presentaba la reunión, manifestando que no creía en ciertos optimismos y que era preciso la acción colectiva y mancomunada y permanente y expresamente manifestada para perseguir los fines indicados en la reunión.

Como el señor Raventós habló en los brindis

del bill Mac-Kinley, el señor Balcells tomó nuevamente la palabra para expresar su peculiar manera de entender esta cuestión arancelaria comercial.

El señor Ricart Giralt, brindó por el agricultor y por el marinero, personalidades ambas de satendidas y necesitadas de protección, especialmente la última que es la base de la marina mercante.

El señor Gallard se asoció á los anteriores brindis, protestando de que existiesen móviles regionales en el fin que motivaba la celebración del banquete.

D. Carlos Carrió, manifestó que los resultados del banquete no era difícil que llegasen hasta las esferas del Gobierno, añadiendo otros conceptos pertinentes al acto que se celebraba. Buscando un fin práctico al mismo propuso la constitución de una Junta de defensa de viniticultores, exportadores, navieros y marquistas españoles, encargada constantemente de trabajar en pró de los intereses representados por estas clases. Para ello era precisa la designación de una comisión nominadora, que nombrase la definitiva, y aceptando la concurrencia la propuesta del señor Carrió, señaló á los señores Torres, Bosch y Alsina, Maristany y otro, cayo nombre sentimos no recordar, para formarla. Al propio tiempo se acordó expedir un telegrama al Gobierno, suplicándole decrete la inmediata clausura de las fábricas de vino artificial.

El señor Lacal, usó también de la palabra así como el señor Martí Navarra, inspirándose en ideas análoga á las vertidas en el banquete.

La señora Eva Canel, explicó su presencia en aquel acto defendiéndose de la crítica de que tal vez podía ser objeto, y explicó su parecer sobre la cuestión de la falsificación de vinos en Cuba.

Por último, el señor Bosch y Alsina dió las gracias á la concurrencia, manifestando de paso que no solo la comisión que en definitiva se nombrase combatiría la falsificación de vinos cubanos sino en la Península. Pidió permiso, que le fué concedido, para telegrafiar á los representantes cubanos y á los del Fomento del Trabajo Nacional que se encuentran en Madrid, y al propio tiempo á la isla de Cuba, dando cuenta del banquete celebrado.

No hemos de decir que todos los brindis fueron sumamente celebrados y aplaudidos con entusiasmo, recibiendo los personas que usaron de la palabra el parabien y la felicitación de los concurrentes.

El banquete que principió antes de las seis de la tarde, terminó á las nueve de la noche.

### Celina Montaland

Madame Celina Montaland, una de las artistas dramáticas más queridas del público francés, acaba de morir en París como nuestros telegramas anunciaron. Joven todavía pues madame Montaland contaba unos cuarenta y ocho años, dotada de simpática figura y de condiciones artísticas excepcionales, ha muerto en el pleno apogeo de su talento y de su reputación.

Hija de un actor y nacida en un teatro de Bruselas, durante una representación, consagróse desde sus primeros años al arte, pues sólo tenía cinco ó seis cuando verificó su primera aparición ante el público. Este aplaudió con frenesí aquel primer balbuceo artístico y desde entonces fué la carrera dramática de la naciente estrella una serie de lisonjeros triunfos conquistados á fuerza de talento, secundado por un concienzudo estudio y un perseverante trabajo. Mme. Montaland pertenecía á esa escuela, por desgracia muy reducida hoy día, que en vez de descansar sobre los laureles ya adquiridos, bus-

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 70

JORGE OHNET

### LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

utilidades en el Teatro Moderno, y en vacaciones recorría las provincias como un carro-mato atestado de trajes y de material, para poner á disposición de los aficionados cuanto podía hacer falta para representar comedias, pantomimas, zarzuelas, óperas cómicas, y hasta las grandes óperas serias. Con la misma facilidad se comprometían á poner en escena *La Reina Margarita*, drama en cinco actos y diez cuadros de grandísimo aparato, como *Los juramentos de Cudillac*, comedia de dos interlocutores, que se representa entre dos biombos.

Así que llegaban á una ciudad con su furgón, empezaban los ensayos, bajo la dirección de M. Malavielle, discípulo de Ricourt, mientras Mad. Malavielle arreglaba los trajes, según fueran opulentas ó desmirriadas las formas de los aficionados del distrito.

También se encargaban de organizar cabalgatas históricas, suministrando ropillas, corazas, cascos, sombreros de plumas, lanzas, arcabuces

ca incesantemente la mayor perfección posible, fiándola más que á los centelleos del genio y á la inspiración del momento, al cultivo constante de los buenos principios dramáticos.

Durante su larga carrera, fué la notable actriz una de las que más supieron conservar el favor público y merecer los elogios de la crítica. Mr. Sarssey, cuya autoridad ha formado y forma aún dogma en cuestiones teatrales, era uno de sus más grandes admiradores y de su pluma habían brotado con frecuencia elogios de esos que en París bastan para consagrar el mérito y la celebridad de un artista.

Madame Montaland ha creado muchos y muy importantes papeles, siendo una de aquellas actrices que los autores buscaban preferentemente no tan solo á causa de su gran vaía, si que también por su carácter amable y complaciente, desprovisto de esas exigencias é irritantes caprichos, á que tan inclinadas se muestran muchas celebridades. Era además de muy buen consejo y más de una vez sus observaciones en cuestiones de arte fueron de gran utilidad para el éxito de una obra.

Ha muerto víctima de su amor maternal y de su deber profesional. Velando continuamente junto á la cama de una niña atacada del sarampión no se separaba de ella más que para ir á la escena y los espectadores que aplaudían su gracia encantadora y su esquisita naturalidad no sospechaban las profundas inquietudes de la madre, su disimulada amargura, el terrible afán que sentía de ver terminarse tres horas de mortal angustia para retornar á la cabecera de su ángel enfermo. En esa lucha ganó los primeros gérmenes de una fiebre, que se esforzó en combatir con su energía moral, persistiendo en asistir al teatro y en velar á su hija, hasta que la enfermedad más fuerte que ella, la postró en cama.

Madame Montaland pertenecía desde muchos años á la Comedia francesa, de donde era *sociétaire* desde 1884.

### Estocada involuntaria

En el teatro del Ambigu de París ha ocurrido recientemente un hecho que hubiera podido tener graves consecuencias.

Representábase el drama *El Regimiento*, en el cual hay una escena en que se verifica un duelo entre los actores Mr. Pouctal y Mr. Desjardins.

En el calor de la acción, y circunscrito al desempeño de su papel, Mr. Pouctal infirió á su adversario una terrible estocada en el rostro.

Mr. Desjardins, con la cara llena de sangre, lanzó un agudo grito y cayó en tierra como herido por el rayo.

En medio de la consternación del público cayó el telón, sin que los espectadores lograsen averiguar si la lesión del actor era grave ó no.

A los veinte minutos anunció un artista de la compañía que, según parte facultativo, la herida era afortunadamente leve.

La representación, sin embargo, no pudo continuar, y la empresa se vió en el triste caso de devolver el dinero á la concurrencia.

El comisario de policía, Mr. Dresch, abrió una información y dió parte al juzgado del hecho que acababa de ocurrir en el teatro del Ambigu.

### El Pelayo

Ocupase la prensa de Madrid de la conferencia dada en el «Círculo de la unión mercantil» por el señor Becerro de Bengoa sobre el siguiente tema: *El acorazado Pelayo*; tema que trató magistralmente tanto bajo el punto de vista

y hasta cañones, con sus correspondientes fortalezas de lienzo pintado. Paseaban los departamentos, aguardados con impaciencia por la juventud bulliciosa, con clientela segura, y pasando desde la población mercantil, donde los muchachos soñaban con declamar el *Hernani* y llevar el cuerno al cinco delante de sus madres atónitas, y de sus primas enamoradas, hasta el palacio feudal, donde la aristocracia provinciana se volvía loca por cantar, á fuerza de gallos, *La hija de Madame Angot* ó *La Mascotta*.

Los pobres diablitos á quienes aludimos, último resto del *Roman comique*, iban así por los caminos, explotando uno de los muchos y desconocidos filones de la industria teatral. Ellos habían proporcionado todos los accesorios y los trajes para el quinto acto de *Ruy Blas* y para la *Noche de Octubre*. Mad. Malavielle, útil para todo, se encargó del despacho la noche de la fiesta, mientras su marido, con los papeles en la mano, se encerraba en la concha del apuntador.

Juan, que llegó el mismo día se instaló en el hotel del Gran Ciervo; comió como come la gente satisfecha que no repara lo que le dan, y á las siete y media obtuvo, por quince francos, siete mas que en el despacho, una excelente butaca que le proporcionó un atrevido vendedor, dueño, desde por la mañana, de los mejores asientos.

La sala estaba atestada, y las señoras habían sacado á recluir los sombreros mas claros y los guantes mas largos. De la guanicion estaba allí la oficialidad mas selecta, y de los castillos y quintas de las cercanías habían acudido algunas deliciosas parisienses, brillando en los pal-

técnico y científico como bajo el de la amenidad, interés y claridad.

El primer buque que hoy posee nuestra escuadra, ese barco admirable, según lo calificó el conferenciante, quien apoyó sus explicaciones dibujando en dos tableros el trazado y los detalles del *Pelayo*—tiene una longitud de 105 metros, desde la perpendicular de la popa al espolón de proa; la manga es de 20 metros 20 cént.; la altura de casco de 12 con 45. El desplazamiento de 9.900 toneladas.

La arboladura es de dos palos de chapa de acero, huecos, que sirven de ventiladores y llevan cofas artilladas con una ametralladora. Están provistos de una vela de cuchilla y otra cuadrada.

Tiene dos torres blindadas á uno y otro extremo, con dos cañones Hontoria de 32 centímetros; dos cañones laterales de 28 centímetros; uno á proa de 16 y otros 12 en las portas de 12.

Discurriendo sobre las corazas de los buques que consideró el conferenciante como el problema más importante en la marina de guerra moderna, explicó el señor Becerro de Bengoa la del *Pelayo*, cuyas planchas de acero han resistido á pruebas hechas con proyectiles del mayor peso.

Explicó luego el sistema interior del buque; esto es, el servo motor, las maquinas, los doce grupos de calderas de tres cilindros con sus auxiliares; las bombas, una de las cuales—la de achique—puede hacer 200 toneladas; las series de mamparas ó tabiques que en número de 45 garantizan la invulnerabilidad del acorazado; el sistema de señales electricas que comprende dos clases; de reflectores para iluminar á gran distancia el rumbo y de lenguaje para comunicarse con los semáforos en la costa y en el mar.

Ese último sistema en el cual se consigue hacer 1.500 señales diferentes con solos cinco roles convenientemente dispuestos es invento de nuestro compatriota don Federico Ardois, de quien así como del general Hontoria hizo el disertante calurosos elogios. El señor Becerro de Bengoa que terminó su conferencia haciendo patrióticas consideraciones sobre la misión que debía llenar nuestra marina en nuestras colonias y demostró la necesidad de que nuestra industria nacional aportara á la construcción de los buques los elementos de que hoy dispone, fué aplaudido con entusiasmo por la concurrencia, y en especial por varios marinos.

### Certamen literario

Deseando contribuir en lo posible al esplendor de las fiestas con que todos los pueblos civilizados, y muy particularmente España y las repúblicas que de España proceden, van á celebrar el cuarto centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo, la Real Academia Española ha dispuesto abrir un certamen literario, y convidar y excitar para que concurren á él á los ingenios de aque los países donde sea idioma nacional el castellano.

La obra que la Academia se propone premiar ha de estar escrita en verso y en dicho idioma. No se fija el género lírico, épico ó didáctico del poema.

Su extensión queda también al arbitrio y juicio atinado de los autores; quienes no traspasarán los límites de un canto épico, ni escribirán muy breve, porque en pocas palabras, por acertadas que sean y por muy hermosamente dispuestas que estén, no cabe expresar la abundancia de sentimientos y de ideas, que deben sugerir la magnitud y transcendencia del asunto, y la ocasión en que se solemniza.

Sobre el asunto mismo cree la Academia que no conviene concretar en demasia ni encerrar la

cos con su sobria elegancia. La orquesta de la ciudad, titulada *La Lira del Eure*, ocupaba el sitio inmediato á la escena, con su estrepitoso metal, y á un extremo, junto al tablado, ondeaba su bandera de tarcopelo, cuajada de medallas.

Aislado en medio de aquella muchedumbre, completamente desconocido, divirtiése Juan como un colegial en vacaciones. Inició los aplausos á la obertura de *Zampa*, tocada por la orquesta con un calor, que puso los carrillos de los músicos como si fueran tomates; aplaudió á Lise y á sus compañeros de todas las maneras, con palmas, con el bastón y con voces. Le parecía encontrarse en una de aquellas representaciones de su infancia, que tan grato recuerdo le dejaban.

Dichosa Lise con verle, púsose á mirarle tiernamente, dando lugar á que el robusto mayor de un regimiento, el 37, que estaba sentado delante de Juan, exclamara con orgullosa emoción:

—¡Cispita! Parece que esta chiquilla me hace güños.

Lise estuvo adorable. Muy bien ayudada por sus compañeros, pagó en una noche el tributo de agradecimiento á la población que había alentado su vocación dramática. Así hubo de aplausos y a la escena quedó literalmente cubierta de flores. Aquellos honrados provincianos, acostumbrados á acostarse á las once estaban á la una todavía pidiendo á gritos monólogos á Pabily y poesías á Lise.

El ingreso fué de cinco mil francos, porque los autores habían renunciado á sus derechos y la ciudad había regalado el gas y la asistencia

inspiración de los poetas, dentro de muy determinado círculo. Basta con que sepa cada cual que su propósito es ensalzar el descubrimiento de America, suceso de los más gloriosos de la historia, haciendo notar y admirar su grandeza, ya por él, ya por sus consecuencias é influjo en el conocimiento del Universo visible, en la civilización de las naciones, en la política, en el comercio y en todas las ciencias, artes é industrias.

El autor de la composición que sea declarada digna del premio recibirá 8.000 pesetas y 200 ejemplares de la edición de su obra que la Academia haga, reservándole su propiedad.

Habrás asimismo dos accesit: el primero de 4.000 pesetas y el segundo de 3.000, con 100 ejemplares además del libro, impreso á expensas de la Real Academia, en el que se incluyan las tres composiciones laureadas.

Los premios se entregarán á los autores ó á quienes estén autorizados por ellos, en junta pública, celebrada con dicho fin por esta corporación.

Las composiciones que aspiren al premio se enviarán al ilustrísimo señor secretario perpetuo de la Academia, antes de fin de Enero de 1891.

### Artistas ricos

Si bien es verdad que en Europa existen algunos artistas dramáticos y líricos que cuentan con grandes riquezas, el hecho no es tan general como en América, donde los artistas de cierta reputación son propietarios y poseen inmuebles de gran importancia.

Sin hablar de miss Langtry, cuyas gigantescas posesiones de California son célebres, se cita á Mary Anderson, que tiene un número extraordinario de casas en Nueva York, Louisville y otras ciudades de los Estados Unidos; á Fanny Laenport, que posee una magnífica finca en Canton (Pensilvania), y á Fanny Rihan, la artista más eminente de América y que pasa por la mujer más bonita del Nuevo Mundo; tiene dos inmensas casas en Nueva York.

Boot y Barrett, los dos autores americanos más notables, poseen cada uno de ellos diez ó doce casas en Filadelfia.

Maggie Mitchell, que es un artista muy distinguido, tiene por valor de más de 400.000 dollars de inmuebles en Harlem.

En esta estadística no figuran los actores y actrices que cuentan con propiedades de 40 y de 50.000 dollars.

### Una prisión

Por telegramas recibidos en el ministerio de Estado, comunicados al juzgado de instrucción del Oeste, se sabe que ha sido preso en Montevideo D. José Nebot, uno de los presuntos autores del robo verificado hace tiempo en la Caja general de Depósitos.

Las autoridades de aquella República dicen que el detenido será embarcado en el primer vapor que salga para la Península.

Con éste son tres los que se hallan presos con motivo de este proceso.

### NOTICIAS

#### Del Extranjero

Se ha inaugurado en Capolago, canton de Lúgano, el Congreso socialista compuesto exclusivamente de italianos.

El número de delegados que concurren en re-

de bomberos. De este modo, gracias á Lise, aseguraron los pobres para todo el invierno su sopa caliente y vestidos abrigados. Pero el robo mayor, que quiso penetrar entre bastidores, no logró ablandar al inflexible Malavielle, lo cual le costó una melancolía de tres semanas, persuadido de que el testarudo comiquillo le había privado de la aventura más deliciosa de su carrera galante.

La madre de Lise, acomodada en un palquillo de proscenio con su hermana, Mad. Capelle modista y costurera en ropa blanca, y su criada, experimentó la primera satisfacción que su hija le había proporcionado desde su entrada en el teatro. Sentíase dulcemente arrullada por el murmullo lisonjero que se escuchaba por todos lados, y se preguntó admirada si no se habría equivocado respecto de Lise, á quien debía mirar como una persona importante y considerada. El entusiasmo del público la aurió, y sin comprender las sublimes bellezas del drama de Victor Hugo, no pudo menos de romper á llorar, enternecida por el sentimiento de los versos. ¡Y cuánto sintió no poder ver á Lise cuando oyó á la criada de su hermana exclamar toda excitada!

—Pero, Dios mío, ¿es posible que sea la señorita? ¡Si no la conozco de guapa que está!

Atérróle, sin embargo, á la pobre mujer la flexibilidad de talento desplegada en la representación por su hija. Aquel arte tan delicado y tan difícil le pareció un triunfo de la mentira, y se imaginó que no debía tener confianza alguna en lo que dijera, siéndole tan llano aparentar los sentimientos que se le antojara. «Me engañará como quiera,» se decía.

presentación de las sociedades socialistas asociadas a 100.

El comisario federal ha recibido instrucciones del Consejo para la disolución de dicho Congreso en caso de que la discusión tome un carácter marcadamente anarquista.

Noticias recibidas de Escocia dicen que la situación creada por la huelga de los empleados de ferro-carriles, ha empeorado considerablemente, revistiendo caracteres graves.

Añaden que se produjeron desórdenes en Motherwell, motivados por la expulsión de los huelguistas de las casas que éstos habitan, pertenecientes a la compañía del ferro-carril.

La muchedumbre se formó después en imponente manifestación, negándose a dispersarse, hasta el extremo de hacer precisa la intervención de las tropas y fuerzas de policía, que dieron algunas cargas.

Los soldados hicieron también varios disparos al aire, logrando con esto restablecer la tranquilidad.

En Lisboa se considera inexacta la noticia de Zanzibar de haber surgido un conflicto entre Portugal y Alemania, acerca de la posesión de una cuenca carbonífera.

Existen, en efecto, minas de carbón en el territorio portugués de Cabo Delgado, en la costa oriental de África; pero hasta ahora, según las noticias oficiales, no consta que aquellas hayan sido denunciadas.

Llamo, sin embargo, la atención los detalles que respecto a este asunto dá el telegrama de Zanzibar.

El anunciado viaje del Emperador de Alemania no se verificará hasta principios de Agosto.

Un despacho de Mulhouse desmiente los rumores acogidos por algunos periódicos sobre experiencia de movilización en la Alsacia-Lorena.

El asunto de la beatificación de Cristóbal Colón, para el que varios prelados tomaron la iniciativa vá en muy buen camino. Novecientos siete obispos han firmado ya la exposición en este sentido.

De las Provincias

Algunos periódicos consideran de carácter político la transformación de la compañía Rivas Palmers en sociedad anónima titulada Astilleros del Nervión. El fundamento de esto es que el Sr. Martínez Rivas presenta su candidatura por Bilbao para diputado a Cortes, y no podría serlo si continuaba como contratista del Estado, mientras que formada la sociedad por acciones desahoga la responsabilidad directa de la persona con el Estado.

Sin embargo, en los centros oficiales se dice que todo esto es corriente en el comercio, obediendo más bien a necesidades mercantiles que a ningún fin político.

También se dice que a principios de setiembre ya se anunció la constitución de la sociedad anónima y que entonces nada se pensaba respecto a candidaturas para diputados.

En Almería ha sido muerta casualmente una joven viuda por un hermano suyo, á quien se le disparó involuntariamente un arma de fuego. En la misma ciudad ha muerto también de un tiro una niña de cuatro años. No se dice quién fué el autor del disparo.

Telegrafían de Huesca que el duque de Solferino, á instancia del gobernador de aquella provincia, presenta su candidatura frente á la de D. Emilio Castelar, en las próximas elecciones.

En Sueca se ha realizado la coalición de todos los republicanos, desde los federales hasta los posibilistas, sin excluir á ninguna facción, habiéndose proclamado por unanimidad la candidatura del conseqente y honrado republicano D. Joaquín Blay y Carreras.

Leemos en La Publicidad de Barcelona: «En breve será un hecho la creación de cajas de ahorro escolares en esta ciudad.»

La comisión correspondiente del ayuntamiento ha acordado destinar una cantidad para que sirva de base á dichas cajas de ahorro, y á este efecto es muy probable que el próximo domingo, después de efectuar la ceremonia de la colocación de las primeras piedras de los edificios que se han de construir para escuelas, se reúnan en el salón del restaurant del Parque los alumnos de las escuelas elementales que costea el municipio y allí se proceda al reparto de dicha cantidad, verificándose por sorteo, por el sistema de irradiación, á fin de que resulte agraciado el 10 por 100 de los alumnos de cada escuela constituyéndose luego la imposición de cinco pesetas á nombre de cada uno de los agraciados.

Mossen Jacinto Verdager ha publicado el segundo de los tres volúmenes de poesías que han de formar la colección «Jesús Infant». Se titula Bethlem y no cede ni en mérito literario ni en sentimiento religioso al primero, «Nazareth». La misma dulzura, la misma unión mística que atoraban todos los cantos místichs del asceta del siglo XIX, se descubren en las composiciones contenidas en este tomito.

De la Capital

Ayer de once á doce del día se cometió un robo en el segundo piso de una casa de la calle de S. Felipe, habitada por una vendedora de la plaza Mayor, y mientras se hallaba ausente.

Según parece de los indicios observados, el ladrón ó ladrones entraron con llave falsa, sin fracturar ni violentar la puerta principal; pero forzaron el segundo y tercer cajones de una cómoda de los cuales sustrajeron 18 camisas, 12 sábanas, 1 colcha y 1 pañolón de abrigo.

Es notable la circunstancia de haber dejado sin abrir el cajón superior de la cómoda, en el cual había un reloj, una cadena de oro, varias sortijas otras varias alhajas, y una respetable suma de dinero, lo cual se halló en su puesto sin faltar nada.

Supóñese que los ladrones se espantarían por alguna causa y se marcharon antes de completar el registro.

El juez de instrucción correspondiente tuvo oportuno aviso de este hecho y queda en sus manos el esclarecimiento del mismo.

No se tenían sospechas ni indicios de quien pudiese ser el autor de este delito.

El vapor Palma no vino ayer tampoco de Valencia, aunque vino de Barcelona el Isleño, trayendo correspondencia y pasajeros.

No el lunes como distraidamente dijimos, sino ayer noche concluyeron las cuarenta horas en la parroquia de Sta. Eulalia, habiendo seguido las solemnidades de que dábamos cuenta en el suelto de referencia.

Ayer tarde á cosa de las dos fueron atropelladas sobre el puente de madera vecino á santa Catalina, una multitud de personas que transitaban á pié, por dos carritos de recreo, los cuales viniendo en regateo y porfía á trote largo desde la Ronda del Poniente y hallando un carrimato por la banda lateral del puente por la cual les correspondía marchar, que los hubiera precisado á detener el trote, echaron á andar por la otra banda y de aquí los atropellos sustos, caídas y alguno que otro vocablo inédito que no hay necesidad de exhumar.

En esto los conductores, tan satisfechos y tan risueños como si hubiesen sacado una lotería.

El día 9 del mes de Febrero próximo, á las doce del día tendrán efecto en este Gobierno de provincia las subastas para contratar el acopio para conservación, durante el presente año económico, de las carreteras que se expresan á continuación con los respectivos tipos de contrata.

Pesetas.

Table with 2 columns: Item description and Price in Pesetas. Includes items like 'De Mahon á San Clemente' and 'De Mahon á Villacarlos'.

Cortamos de La Mañana:

«Según LA ALMUDAINA dicese que ha sido hallado un hombre helado en una choza de la carretera de Palma á Alcudia. No tanto.»

Es que el infeliz acababa de leer un número de La Mañana.

Por haber sido declarado cesante D. Andrés Cifre, por Real orden de 26 de Diciembre último, del cargo de recaudador de contribuciones de la zona 4.ª del partido de Inca, que comprende los pueblos de Alcudia Pollensa y La Puebla, dejó de ejercer sus funciones el día 30 del expresado mes.

Ayer tarde salieron para Barcelona los vapores Lulio y Portilla White.

Este último, cuando hubo salido del puerto dió fondo frente á la farola del Muelle, en donde permaneció hasta cerrar la noche.

El día que hizo ayer, semi-cubierto y con el viento al primer cuadrante, fué tan frío casi como los cinco ó seis que acabamos de transcurrir, así fué que aun cuando en períodos alternados mostró el sol la cara, prefirió la gente vérsela de detrás de los cristales.

Para ser representadas en el Teatro Circo se están ensayando las zarzuelas, «Doña Juanita» y «Los sobrinos del capitán Grant».

Ayer por la mañana en el vapor Isleño llegaron á esta ciudad los actores que deben trabajar en el Teatro principal desde mañana hasta el martes de carnaval, si no hay contratiempo que lo impida.

Por el Alcalde de esta ciudad ha sido nombrado D. Guillermo Galabert de la Torre, agente recaudador de la cobranza de los recargos municipales que debe percibir el Ayuntamiento de los contribuyentes por Territorial é Industrial, el cual agente ha designado como auxiliares á D. Alberto Sánchez García, D. Juan Isidro Valentín y D. José Torrijos Arrom.

Todavía se ve inmensa cantidad de nieve en las montañas, tales como el Tiro, el Galatzó, la sierra de Alfabia, el Tomir, la Aucadena, etc.

No es extraño, por lo tanto, si la temperatura es baja, mayormente cuando en la mañana de ayer volvió á nevar por la parte del N. E.

La baja mar que se observó ayer pudo ser indicio de buen tiempo si en el año actual los

fenómenos climatológicos no anduviesen revueltos y al parecer separados del orden comun de acontecer como en los años normales.

Durante estos, cuando ocurría la baja—mar era segura la llegada de las calmas de Enero, durante las cuales, ni el viento ni ningún otro fenómeno natural venia á turbar una serie de magníficos días que soñan disfrutarse.

La Real Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del País ha elegido compromisario para la elección de Senador por la región de Barcelona al Ilmo. Sr. Director segundo de la imprenta Corporación, Sr. D. Francisco Manuel de los Herreros.

Bibliografía

Se ha publicado y hemos recibido el cuaderno 242 de la grandiosa obra ESPAÑA; SUS MONUMENTOS Y ARTES SU NATURALEZA É HISTORIA que edita la casa de D. Daniel Cortezo y compañía de Barcelona.

Dicho cuaderno comprende los pliegos 145 al 146 del volumen titulado Islas Baleares, escrito por el ilustre literario don Pablo P. Ferrer y completado por el distinguido D. José M.ª Quadrado, quien además de otros trabajos ha añadido un largo é interesante capítulo sobre topografía é historia de Menorca y empieza á describir á Ciudadela. Acompañan al cuaderno varios grabados de monumentos menorquines, entre los cuales sobresalen los vulgarmente llamados talayots.

El repetido cuaderno cuesta, como los demás la colección, una peseta.

Suscribese á dicha obra en las principales librerías de esta ciudad.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 6 de Enero. Subasta de acopios de materiales para la conservación de carreteras nacionales en Menorca. Cesantía de un recaudador de contribuciones. Aviso de la formación de los apéndices de la contribución territorial. Providencia de apremios contra los morosos en provisión de cédulas persoales. Nombramiento de recaudador de recargos municipales sobre contribuciones. Venta de muebles, embargados judicialmente. El namiento los que se crean con derecho á la herencia de intestato de Antonia Galabert Real, natural de Alaró y vecina de la ciudad de Palma. Venta de un cas. molino de lugar de San Lorenzo sufragáneo de Manacor. Concurso para adquirir ciertos artículos de consumo con destino á factorías militares de esta plaza y de la de Mahon. Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Sociedades y Corporaciones

Compañía Mallorquina de Omnibus

A tenor de lo que previene el artículo 59 de los Estatutos de la Sociedad se anuncia al público que desde esta fecha queda espuesto en estas oficinas el Balance de las operaciones efectuadas hasta 31 Diciembre último, y se convoca á los Sres. Accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el domingo 25 del corriente á las once de la mañana en el local que ocupa el Consejo de Agricultura Industria y Comercio (Plaza Santa Eulalia 11).

Los Sres. Accionistas que desean concurrir á dicha junta, deberán depositar sus acciones en la caja de la Sociedad antes del 23 del actual.—Palma 12 Diciembre 1891.—El Presidente Miguel Bauló—R. A. de la J. D. Enrique Alzamora Secretario.

Banco de Sóller

ANUNCIO

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 18 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 25 del corriente mes á las dos de la tarde, en el domicilio de la Sociedad, calle de Serra núm. 1.

Sóller 11 de Enero de 1891.—El Director Gerente.—B. Morell Pou.

Empresa Marítima á Vapor

Por acuerdo de la Comisión Inspectorá se convoca á Junta General ordinaria para el domingo 25 del corriente á las once de la mañana en el despacho de la Empresa.—El Administrador, José Astier.

Teatro Principal

Lista de la Compañía Cómico-Lírico-Dramática

PRIMER ACTOR Y DIRECTOR

DON AGAPITO CUEVAS

Actrices y actores por orden alfabético

Estrada, D.ª Dolores.—Garrigós, Elisa.—Gil, Anita.—Prado, Loreto.—Prats, Elisa.—Quesada, Josefa.—Zavala, María.—Zumel, Amparo.—Armengol, D. Emilio.—Cuevas, Agapito.—Estrada, Antonio.—Gil, José.—Gimenez, Alfredo.—Treviño, José.—Quesada, José.—Ortells, Pedro.—Sanfiliu, José.

Apuntadores, D. Casimiro Novelda y D. Modesto Lafae.

Representante de la empresa, D. Bruno Güell.

Inauguración de la temporada el Jueves 15 Enero con el estreno en Palma del drama de Echegaray, De mala raza y la pieza Lanceros.

ABONO PARA 25 FUNCIONES

Precios de abono por decena

Table with 2 columns: Description of seats and Price in Ptas. Cts. Includes rows for 'Palcos de platea núm. 22 y primer piso' and 'Id. de primer piso sin id.'.

Precios diarios

Table with 2 columns: Description of seats and Price in Ptas. Cts. Includes rows for 'Palcos de platea núm. 22 y primer piso' and 'Id. de 2.º piso números 1 y 23.'.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Empieza en San Francisco dedicadas al Beato Raimundo Lulio: exposición á las cuatro de la tarde, y al anochecer, se rezará la Corona, y despues un rato de oración mental, y la reserva.

Visita á la Corte de Maria

A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 9.—Varones, siete; hembras, tres: No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 13. José Fluxench Gil, casado, de 64 años, Hospital, de anemia. Jaime Vert Vidal, soltero, de 64 años, Hospital, de anemia. Bartolomé Llabrés Togoies, viudo, de 53 años, Penal de fiebre tifoidea. Vicente Faustino Rodríguez, casado, de 46 años, calle de la Victoria, de afección cardíaca. Gabriel Ripoll Baloguer, de 1 año, calle de la Cordejería, de eclampsia. Juana Alemany Alemany, casado, de 33 años, Arrabal, de afección cardíaca. María Mir Ribas, de 5 días, Plaza del Yeso, de congestión.

Hospital Civil

Día 13. MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; 2 varones y 1 hembra.—Altas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, dos varones.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta por espesa capa de nubes, que varían entre stratus y stratus, asomando por los bajos algún grueso nimbus: los horizontes claros aun cuando cerrados, con cariz de lluvia ó nieve.

Idem del viento.—N. E. suave. Idem de la mar.—Llana: en los abrigos tersa y blanca, en los medios rizada.

Buques á la vista.—El vapor Portilla White ha dejado caer el ancla á penas salido del puerto frente á la farola. El Lulio á la altura de Portals va en demanda del alta mar siguiendo para Barcelona.

Vigia de Portopí.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 12. Goleta española Josen Luisa, de 89 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Pujol, con 7 trip. De Barcelona, en 3 días.

Día 13. Vapor español Isleño, de 374 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Peña, con 23 trip. 44 pas., y efectos. De Barcelona, en 13 horas.

DESPACHADOS

Día 12. Land español S. Antonio, de 47 ton., matrícula de Palma, pat. Bernardo Esteve, con 7 trip. y lastro. Para Valencia.

Javeque español Francolí de 73 ton., matrícula de Palma, cap. D. Jorge Porcel, con 7 trip. y las re. Para Trmíni.

Vapor español Mahon, de 190 ton., matrícula de Mahon, cap. D. Francisco Cardona, cen 17 trip. y valija. Para Mahon.

Día 13. Vapor español Portilla White, de 227 ton., matrícula de Palma, cap. D. Francisco Farongi, con 17 trip 8 pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español Lulio, de 40 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 26 trip. 23 pas., y valija. Para Barcelona.

Estadere

Reses sacrificadas para el abasto público

Día 13. Bueyes, 1.—Terneras, 1.—Carneros, 6.—Ovejas, 10.—Borregos, 2.—Corderos, 145.—Cerdos, 7.—Cerdas, 3.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:55 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcedia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods and currencies, including 'Palma 12 de Enero' and 'Paris 11 Enero'.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for January 1891, showing days of the week, moon phases, and specific events like 'El Perú declara la guerra á España'.

Servicio de la Compañía TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz. Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN FRANCISCO, para Puerto Rico, Ponce y Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón. Línea de Filipinas.—El 12 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Enero, de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Línea de Fernando Pó.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor LARACHE, para Las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Pó. Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador. Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER. Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos De E. PI Y C.º Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos. Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá á mediados del corriente el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Hernan Cortés de 3,550 toneladas de registro admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Salida el 20 corriente. Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse á Sans hermanos, Conquistador, 7, Palma. NOTA: la carga ha de ser remitida á Barcelona el jueves 15 del actual.

Agua natural DE EL VICHY CATALAN Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO Hallanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia. Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDIDADES, DISPENSAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca. Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN. Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza. 100—27

Arboricultores y Floricultores En el antiguo y acreditado jardín ó huerto llamado Cos Frances, Plaza de la Puerta Pintada 8, encontrarán toda clase de árboles, tanto frutales como de adorno, algarrobos, almendros, rosales y una infinidad de plantas, tanto para aire libre, como para salones, á precios sumamente baratos. 12—9

Nueva Academia DE PREPARACIÓN para el ingreso en la General Militar Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de a General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas. Toledo calle de las Armas 12 y 23. Se remiten Reglamentos.

Venta A voluntad de sus dueños se vende el bergantín PORVENIR de esta matrícula, de 327 toneladas de registro y 500 de carga, clasificado 5,6 A. 1. 1. Bureau Veritas. Para más informes dirigirse á la calle de Danús núm. 1, principal. 9

Colegio Castellano San Miguel 30 El día 12 de Enero actual comenzará el profesor JERÓNIMO CASTAÑO la explicación, en clase nocturna, de un curso de Gramática española razonada. Queda abierta la matrícula. 7

TEORÍA Y PRACTICA DE LA VINIFICACION por D. Diego Navarro y Soler Obra la mas completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc. Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España. Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

ACADEMIA PREPARATORIA para el ingreso en Carreras Especiales Abrió sus clases el 7 de Enero calle de la Concepción 82-2.º bajo la dirección de D. Alejandro Alvarez Aleñar con la cooperación de conocidos y acreditados profesores. Se facilitarán los detalles que se deseen en el y de expresado domicilio de 8 á 11 de la mañana á 3 de la tarde. 7

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado. Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean. Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades. Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla. Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero. José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—175

Don Antonio Vidal y Oliver Cirujano del Hospital Civico-militar de Figueras, acaba de llegar á esta capital después de 27 años de ausencia dedicados á la especialidad de las enfermedades secretas en ambos sexos y á las escrofúlosas. Ofrece sus servicios al público.—Plaza del Mercado n.º 10-1.º 15—6

RELOJERÍA ALEMANA Guillermo Krug-38, Juanot Colom, Palma de Mallorca. Ofrece al público un variado surtido de relojes de bolsillo y de pared. Compostura de relojes é instrumentos matemáticos bajo garantía.

NO MÁS ENFERMOS Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatur Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolatur Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola. Es de efectos inmediatos en el herpes, escrofúlos, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma. El Enolatur Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolatur Padró. Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

VINO DE PEPTONA ORTEGA Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padecen de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular. Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche. Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor. LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID. Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2. 30

Para alquilar.—Lo están dos tiendas (botiques) una en la calle de Ballester, núm. 70, y otra en la de Manteron, núm. 28. Ambas tienen agua. La última es apropiada para fábrica de sombreros ó industrias análogas. Informes, en la calle de Ballester, 45, 2.º

Alquileres.—Se alquila una tienda con entresuelos de mucha capacidad n.º 20 calle del Mar, dos tercios pisos con agua de pozo calle de la Boteria n.º 14; darán razón en el primer piso de la última calle.

Barbería En la de Manuel Reus calle de Samaritana núm. 34 se necesita un oficial que sepa su obligación.

Caballo para vender Informarán, calle de la Concepción, número 14, 2.º 32

Se vende una galerita Miguel Monserrat, constructor de carruajes, frente al cuartel del Carmen tiene el encargo.

ABECEDARIOS DE ZINC PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100 SURTIDO VARIADISIMO Tinta y brochas á propósito para dicho peración. Papel cortado para cajones de higos pasos. Gran existencia. Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Se alquila un local á propósito para colegio ó escuela. Informarán Carmen, 18-2.º

Acciones del Centro Farmacéutico Se compran calle de la Herrería n.º 12-2.º

DOLOR DE MUELAS Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico. 65—55

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, selatos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc. POR D. VICENTE GAY TAENGA Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos. Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Criado Se necesita uno, de reconocida religiosidad y honradez y que sepa algo de leer, en el Colegio de San Agustín, Peletería, núm. 14. 5—1